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лесная промышленность и упаковка

— госрегулирование —

Также возбуждено 11,7 тыс. 
уголовных дел и к уголов-

ной ответственности привлечено 
около 3 тыс. человек.

При этом в нынешнем году всту-
пает в силу ряд нормативных ак-
тов, которые позволят бороться с 
незаконными вырубками и тене-
вым оборотом древесины. Так, с 1 
января функционирует портал ЕГА-
ИС учета древесины, предоставляю-
щий доступ контролирующим орга-
нам к просмотру и внесению право-
устанавливающей информации о ле-
сопользовании и сделках с древеси-
ной. А с 1 июля вступит в силу нор-
ма закона, обязывающая деклари-
ровать в системе покупку и прода-
жу необработанной древесины. Это, 
как считают в правительстве, позво-
лит обеспечить учет всех сделок с 
древесиной в России, выстроить це-
почки перехода права собственно-
сти на древесину от делянки в ле-
су через посредников до переработ-
ки или вывоза древесины с террито-
рии страны. Также в законодательст-
ве появился новый правовой меха-
низм — мониторинг воспроизводст-
ва лесов. Это позволит получать до-
стоверные сведения о результатах 
рубок ухода, естественного и искус-
ственного лесовосстановления и за-
благовременно принимать адекват-
ные управленческие решения, счи-
тают в Минприроды.

Второй крупной проблемой для 
лесного комплекса стали лесные 
пожары. По данным Минприроды, 
в 2014 году возникло около 17 тыс. 
лесных пожаров на пощади бо-
лее 3 млн га. Наиболее сложная об-
становка отмечалась в Сибирском 
и Дальневосточном федеральных 
округах. Более 47% лесных пожаров 
возникло по вине граждан, отмеча-
ют в Минприроды. Кроме того, осо-
бенностью сезона стало то, что боль-
шая часть лесных пожаров возни-
кла в результате сухих гроз в трудно-
доступных и малонаселенных райо-
нах, куда сложно было доставить си-
лы и средства пожаротушения. Пло-
щадь таких территорий составила 
более 2 млн га. В результате лесных 
пожаров на землях лесного фонда 
сгорело 39,7 млн кубометров леса. 

Прямой ущерб, нанесенный пожа-
рами, составил 23,8 млрд руб., оце-
нивают в министерстве.

Для предупреждения лесных по-
жаров правительство внесло изме-
нения в правила противопожарно-
го режима в РФ. В частности, запре-
щено проведение профилактиче-
ского контролируемого противо-
пожарного выжигания сухой травы 
на землях лесного фонда и землях 
иных категорий, на которых распо-
ложены леса.

В то же время площади леса, 
уничтоженные вредными организ-
мами, сократились в 2014 году на 
17,5%, до 512,9 тыс. га. Мероприятия 
по локализации и ликвидации оча-
гов вредных организмов в текущем 
году запланированы в 24 субъектах 
РФ на общей площади 506 тыс. га. 
Однако, считают в Минприроды, 
пока контроль за вредителями оста-

ется недостаточным. В министер-
стве считают, что ситуацию может 
улучшить уже принятый в первом 
чтении законопроект, направлен-
ный на сокращение сроков лесоза-
щитных мероприятий. Его приня-
тие позволит устранить лишние бю-
рократические согласования и в не-
сколько раз сократить сроки прове-
дения санитарно-оздоровительных 
мероприятий в лесах. Законопроект 
предусматривает общественный 
контроль и прозрачность назначе-
ния санитарных рубок.

Также в 2015 году планируется 
развернуть полноценную систему 
мониторинга качества восстановле-
ния лесов. «Мы исходим из принци-
па: сколько срубил, столько же по-
сади и переведи в покрытую лесом 
площадь. Арендатор должен нести 
ответственность за качество и ко-
нечный результат восстановления 
леса на вырубленном участке»,— го-
ворят в Минприроды. Там напоми-
нают, что год назад принят закон, 
возвращающий возможность вы-

полнения лесохозяйственных ме-
роприятий региональными бюд-
жетными учреждениями. С момен-
та его вступления в силу в 2014 го-
ду более 90% работ по охране, защи-
те и воспроизводству лесов выпол-
няются по государственному зада-
нию. Выполняют эти работы про-
фессиональные организации, а не 
случайные конторы, которые вы-
играли конкурс, но не имеют пред-
ставления, что надо делать, у них 
нет соответствующей техники, лю-
дей и опыта, поясняют в министер-
стве. Этим же законом с 1 января те-
кущего года на федеральном уровне 
введен мониторинг воспроизвод-
ства лесов. Данная норма позволит 
обеспечить реальный контроль за 
результатом, а не за процессом лесо-
восстановления.

Раньше государство проводило 
оценку качества выполнения опре-
деленного этапа — подготовка по-
чвы, закладка лесных культур, по-
полнение, агротехнический уход и 
так далее. В рамках нового монито-
ринга основным результатом и кри-
терием оценки эффективности лесо-
восстановления будет уже непосред-
ственно формирование леса, кото-
рый должен соответствовать опреде-
ленным параметрам.

Ирина Салова

Правительство присмотрит за лесом

Правительство приняло  
ряд  законов, улучшающих ситуацию 
в лесной отрасли
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— строительство —

Китайские инвесторы все более 
активно вкладывают деньги в рос-
сийский лесопромышленный ком-
плекс. Власти Томской области 
в начале мая подписали мемо-
рандум о строительстве на тер-
ритории региона ЦБК мощностью 
500 тыс. тонн небеленой целлю-
лозы в год. Инвестиции оцени-
ваются на уровне 50 млрд руб. 
В регионе уже реализуется рос-
сийско-китайский проект в лес-
ном секторе стоимостью 30 млрд 
руб. по строительству десяти ле-
соперерабатывающих заводов.

Губернатор Томской области Сер-
гей Жвачкин и член совета дирек-
торов китайской Xinjiang Zhongtai 
Group Ван Пэйжун 8 мая подписали 
меморандум о строительстве целлю-
лозно-бумажного комбината (ЦБК) до 
2020 года. Подписание документа со-
стоялось в рамках встречи президен-
та РФ Владимира Путина и предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина. В частно-
сти, меморандум предполагает инве-
стиции со стороны китайских парт-
неров на уровне 50 млрд руб. в стро-
ительство Белоярского ЛПК в Верх-
некетском районе Томской области. 
Комплекс будет состоять из ЦБК по 
производству небеленой целлюлозы 
мощностью 500 тыс. тонн продукции 
в год, лесопильного завода ежегод-
ной производительностью 500 тыс. 
кубометров и теплоэлектростанции 
мощностью 12 МВт.

• В рамках российско-китайских 
межправительственных соглашений 
в Томской области уже реализует-
ся инвестиционный проект по созда-
нию Асиновского лесопромышленно-
го парка. Китайская компания AVIC 
Forestry инвестирует до 2022 года бо-
лее 30 млрд руб. в строительство де-
сяти лесоперерабатывающих заво-

дов и создание 5 тыс. рабочих мест. 
Уже вложено около 13 млрд руб. Пер-
вый  завод — по производству шпона — 
был открыт в феврале.
Предполагается, что до 2017 года 

инвестор будет проектировать ком-
плекс, а до 2019 года — вести его стро-
ительство. Сдача в эксплуатацию за-
планирована на конец 2019 года — 
начало 2020 года. По словам губерна-
тора, рассматривая проект китайских 
партнеров, власти региона оценили 
возможное влияние производства 
на экологию. Он отметил, что был из-
учен опыт строительства таких объек-
тов в Осло и других европейских го-
родах и власти убедились, что совре-
менный технологический уровень 
ЦБК позволяет перерабатывать сы-
рье и утилизировать отходы, макси-
мально минимизируя воздействие 
на окружающую среду.

Так, потребление воды относитель-
но традиционной технологии снижа-
ется в несколько раз, она использу-
ется в максимально замкнутом ци-
кле, без применения хлора. Степень 
очистки воды на будущем комбинате 
такая, что соответствует стандартам 
для разведения рыбы. «Немаловажно 
и то, что производство комплексно ос-
ваивает лесоресурсную базу, исполь-
зует исключительно неценные поро-
ды леса — березу и пихту, которые бы-
ли не востребованы»,— отметил гла-
ва региона. 

По словам Сергея Жвачкина, ир-
кутский проектный институт «Сиб-
гипробум», проводивший экологиче-
скую экспертизу проекта, рекомендо-
вал наладить на комбинате производ-
ство вискозы. Это позволит увеличить 
объем инвестиций на 40%, до 70 млрд 
руб., и удвоить стоимость товарной 
продукции. Однако пока китайские 
инвесторы не высказывали свою по-
зицию в ответ на это предложение.

Сергей Дука

Китайцы несут деньги  
в российский лес
Компании из КНР построят крупные 
комплексы в Томской области

— мнение —

Колебание курса россий-
ской валюты, санкции, закрыв-
шие доступ многим компаниям 
к заемному финансированию, 
и снижение спроса негативно 
 отразились на российских ЦБК. 
Чтобы избежать серьезных убыт-
ков, ведущих к остановке произ-
водства и банкротству, предпри-
ятия были вынуждены поднять 
цены на свою продукцию. Это 
вызвало волну жалоб и недоволь-
ства на рынке. О том, почему та-
кие шаги были необходимы, рас-
суждает директор по продажам 
и маркетингу ОАО «Архангель-
ский ЦБК» АЛЕКСЕЙ ДЬЯЧЕНКО.

Наступило время официально-
го объявления итогов 2014 года. Ар-
хангельский ЦБК (АЦБК) не исключе-
ние. Итоги для нас неплохие, но стоит 
учесть ряд связанных с этим момен-
тов. Сейчас звучит много обвинений 
в адрес целлюлозно-бумажных ком-
бинатов в том, что они в четвертом 
квартале 2014 года — первом квартале 
2015 года сильно повысили цены на 
свою продукцию. И сейчас различные 
издательства, книжные союзы, газеты 
громко говорят (в том числе обраща-
ясь к правительству и президенту), 
что наша политика цен не дает им воз-
можности работать и они умирают.

Но давайте обратим внимание на 
одну деталь. По итогам работы АЦБК 
в 2014 году убыток по курсовым раз-
ницам составил почти 1 млрд руб.! Та-
кие цифры появились из-за большого 
объема валютных обязательств. Эти 
цифры сопоставимы с годовой чи-
стой прибылью комбината за прош-
лые периоды. То есть если бы АЦБК 
не повышал своих цен, то 1 млрд 
руб. прибыли уничтожился бы 1 мл-
рд убытка по курсовым разницам и 
прибыли у комбината в 2014 году не 
было бы. А дальше — остановка кре-
дитования, требования банков вер-
нуть выданные кредиты, остановка 
модернизации — в общем, хорошо, 
если просто шаг назад, а не банкрот-
ство, как сейчас бывает с другими. 
Сейчас это стало очевидным фактом, 
а не просто прогнозами, которые мы 
давали осенью прошлого года.

Мы своими действиями спасали 
себя самих от катастрофы. Конеч-
но, себя, почему же мы должны бы-
ли спасать кого-либо еще? По-мое-
му, каждый должен думать о своей 
судьбе сам. И предпринимать что-
нибудь для того, чтобы она не кон-
чилась печально. Почему мы долж-
ны мириться с тем, что прибыли у 
нас не будет? Нам она нужна для мо-
дернизации производства, для раз-
вития. Для возможности брать кре-
диты на эти цели. Для возможно-
сти улучшать наше предприятие, 
выводить его на другой уровень по 
качеству и эффективности, для то-
го чтобы нормально могли жить го-
род Новодвинск, а также работники 
комбината. Но что мы видим в ито-
ге? Множество обвинений в адрес 
целлюлозно-бумажных комбина-
тов во всех грехах и просьбы о по-
мощи к органам государственной 
власти от некоторых других участ-
ников рынка.

К сожалению, ситуация в эконо-
мике сложилась негативным обра-
зом. Падение курса рубля — это по-
следствия изменения цен на нефть 
и санкций против России. Не цел-
люлозно-бумажные комбинаты ви-
новаты в этом. Когда-нибудь в прош-
лые годы были такие резкие измене-
ния на целлюлозно-бумажном рын-
ке, если курс рубля был стабилен и 
экономика развивалась? Никогда. 
Поэтому давайте работать дальше. 
Ведь как сказал президент России, 
надо смотреть на это как на новые 
условия работы.

При этом стоит отметить, что кон-
кретная ситуация с потребителями 
газетной и офсетной бумаги харак-
теризует состояние дел и в других 
сегментах целлюлозно-бумажного 
рынка. На рынке тарных картонов, 
например. Из-за скачка курса ино-
странных валют в этом секторе вы-
росли цены на все виды целлюлоз-
но-бумажной продукции. Россий-
ские покупатели, приобретающие 
эту продукцию для дальнейшей пе-
реработки, столкнувшись с увеличе-
нием стоимости сырья (а значит, сво-
ей себестоимости), в свою очередь, 
повышали свои цены. Параллельно 
шел процесс падения покупатель-
ной способности и возможностей 
кредитования. Когда один процесс 
наложился на другой, весной теку-
щего года мы получили как резуль-
тат падение объемов спроса на про-
дукцию ЦБП в России в больших мас-
штабах — 10–30% к уровню прошло-
го года. В ситуации падения объемов 
продаж в РФ производители изна-
чальных продуктов, то есть целлю-
лозно-бумажные комбинаты, име-
ют альтернативу экспорта. Произво-
дители же продукции следующего 
этапа — гофропроизводители, про-
изводители тиссью, картонной упа-
ковки, различных видов белой бума-
ги — такой возможности зачастую не 
имеют. Плюс уровень конкуренции 
среди них достаточно высок. Поэ-
тому они попадают в гораздо более 
жесткую ситуацию. Результатом ее 
может стать банкротство некоторых 
участников рынка.

Но самое интересное, что сниже-
ние уровня или возврат к ценам кон-
ца 2014 года на продукцию ЦБП ни-
какой проблемы не решит. В услови-
ях высочайшей конкуренции и па-
дения объемов спроса производи-
тели, желая загрузить каждый свое 
производство, отдадут все это сниже-
ние конечному покупателю, снизив 
цены на свою готовую продукцию. И 
отрасль все равно останется с теми 
же самыми проблемами.

Низкие цены не выход. Выход, 
как ни парадоксально, в поддержа-
нии высоких цен одновременно с 
пониманием того, что больших объ-
емов заказов не будет.

Подорожание во спасение

« В О Л Г А »  М О Д Е Р Н И З И Р У Е Т  П Р О И З В О Д С Т В О

Один из крупнейших в России производителей газетной бумаги, Нижегородский Балах
нинский ЦБК (ОАО «Волга»), оценил инвестиции в модернизацию производства в €60 млн. 
Сроки и источники финансирования не уточняются. В начале апреля ЦБК остановил для про
ведения модернизации три из четырех бумагоделательных машин. В ходе переоснащения 
планируется заменить выросшую в цене целлюлозу на термомеханическую бумажную массу. 
Пока на производстве продолжит работать буммашина №8, которая может обеспечить около 
50% от общего объема производства газетной бумаги компании. Несмотря на это, компания 
сообщила, что объемы ее производства упадут вдвое и более чем в три раза (до 10 тыс. тонн 
в месяц) — объемы отгрузок продукции на экспорт. Продажи газетной бумаги в России сох
ранятся на уровне 12 тыс. тонн в месяц.

«Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ» («Лесная промышленность и упаковка»).   Учредитель: АО «Коммерсантъ».  Адрес: 127055, г. Москва, Тихвинский пер., д. 11, стр. 2.  |  Владимир Желонкин — президент ИД «Коммерсантъ»  |  Мария Комарова — генеральный директор ИД «Коммерсантъ»  |   
Азер Мурсалиев — шеф-редактор ИД «Коммерсантъ»  |  Павел Кассин — директор фотослужбы  |  Валерия Любимова — коммерческий директор ИД «Коммерсантъ». Рекламная служба: Тел. (499) 943-9108/10/12, (495) 101-2353  |  Алексей Харнас — руководитель службы «Издательский синдикат»  |   
Ольга Мордюшенко — выпускающий редактор  |  Наталия Дашковская — редактор  |  Сергей Цомык — главный художник  |  Виктор Куликов — фоторедактор  |  Екатерина Бородулина — корректор  |  Адрес редакции: 125080, г. Москва, ул. Врубеля, д. 4. Тел. (499) 943-9724/9774/9198

с13

О
А

О
 «

А
Р

ХБ
У

М
»


